

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales  
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.  
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 1. Experiencias de formación universitaria en Ciencias Sociales. Historias y perspectivas en el paso de dictaduras a democracias. Argentina y Chile (1973-2023)

**Las transformaciones en el campo de las derechas argentinas en la década de 1980**

Morresi, Sergio  
CONICET-UNL  
smorresi@gmail.com

Históricamente, las derechas argentinas experimentaron una dinámica de puja y convergencia entre sus dos familias centrales, la liberal-conservadora y la nacionalista-reaccionaria. Caracterizada por una mirada en favor de la reformulación del liberalismo tutelar decimonónico la primera y de una unión entre la cruz y la espada la segunda, ambas señalaron lo que entendieron como deficiencias de la otra (el cosmopolitismo de unos, el chauvinismo de otros, por ejemplo), pero coincidieron en torno de posiciones anti-izquierdistas o articulaciones golpistas.

El final por derrumbe de la última dictadura abrió un espacio de reposicionamiento de la dinámica del campo de las derechas que implicó una centralidad de la familia liberal-conservadora y una progresiva marginación de la nacionalista-reaccionaria, mientras la perspectiva neoliberal hegemonizaba al liberalismo-conservador, que aceptaba la democracia poliárquica como marco general para la vida política. La ponencia coloca su centro en analizar esa dinámica histórica considerando al contexto de la década de 1980 como un marco para esas transformaciones. Lo hace tomando en consideración una serie de fenómenos que entendemos claves en la construcción de esas pautas: el rol de la producción de ideas (intelectuales, organizaciones de la sociedad civil, publicaciones), la militancia juvenil y el espacio de la política partidaria.